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ВячеслаВ астафьеВ

анна РОсляКОВа, 
первый заместитель  

председателя правительства, 
заместитель руководителя 

Регионального  
координационного совета  

Общероссийского  
движения детей и молодежи: 

– Создается региональное 
отделение Общероссийского 
общественно-государствен-
ного движения детей и моло-
дежи. Его координационный 
совет возглавил губернатор 
Павел Викторович Малков. 
Целей движения несколько. 
Для себя выделила развитие 
личной ответственности за 
свою судьбу и судьбу Отечес-
тва перед нынешним и буду-
щим поколениями.

ПРямая Речь 

саРаи. Сараевские работодатели присоединились к район-
ной акции «Бонусы на здоровье». Сотрудники, прошедшие вак-
цинацию от коронавируса, получают поощрения. В акции уже 
участвуют районная больница, отдел культуры, управление об-
разования и молодежной политики администрации района, Са-
раевский многофункциональный колледж, рыбхоз «Пара», фер-
мерское хозяйство Алексея Скуратова. Акция продлится до конца 
года. Сознательные граждане своим примером показывают тем, 
кто сомневается в эффективности и безопасности прививки, что 
бояться нечего. К тому же сейчас доступна назальная вакцина. 
Это удобно и быстро. 

КасимОВ. В связи с окончанием навигации в Касимовском 
районе закрыли паромную переправу через Оку на дороге 
Елатьма – поселок совхоза «Маяк» – Ласинский. Об этом со-
общило министерство транспорта и автомобильных дорог Ря-
занской области. Сейчас для служебных перевозок и переправы 
экстренных служб организовали дежурство судна на воздушной 
подушке «Славир-636». В дальнейшем планируется организо-
вать ледовую переправу. 

ПителинО. Пителинцы довели объем производства молока 
до 50 тыс. тонн. В эти ноябрьские дни ежедневно на промыш-
ленную переработку на молочные комбинаты Калужской, Туль-
ской, Воронежской, Рязанской, Брянской, Московской областей 
из Пителина отправляется до 150 тонн молока. При нынешних 
темпах производства до конца 2022 года на животноводческих 
комплексах Пителинского района произведут еще без малого 
десять тысяч тонн молока. Пителинцы по-прежнему удерживают 
лидерство среди районов области по среднесуточным надоям 
молока с показателем 32,1 килограмма на фуражную корову. 
По сравнению с уровнем прошлого года производство молока 
увеличилось на 4704 тонны. 

ШацК. Волонтеры Шацкого агротехнологического техникума – 
участники общероссийской акции #Мы вместе – в минувшие 
выходные помогали семьям мобилизованных земляков. Они не 
дожидаются от них заявок. Сами им звонят и предлагают свою 
помощь. Недавно, после общения с мамой мобилизованного, 
узнали, что сын – единственный помощник в доме. Он всегда 
заготавливал дрова на зиму. Теперь делать это некому. После 
этого разговора волонтеры постарались, чтобы дрова женщи-
не привезли, а учащиеся их распилили, раскололи и сложили в 
сарай. В субботу, после сильного снегопада, добровольцы вы-
шли на контакт с матерями, проводившим своих сыновей в учеб-
ные центры. Предложили им помощь в расчистке снега. Ребята 
расчистили дворы, дорожки к гаражам и сараям. Общероссий-
ская акция #Мы вместе для оказания помощи семьям военно-
служащих и мобилизованных началась 29 сентября 2022 года 
по всей стране. 

КадОм. В Кадомском районном ДК прошел девятый район-
ный музыкальный фестиваль гармонистов, частушечников и пля-
сунов. Фестиваль посвятили заслуженному работнику культуры 
Анатолию Ермакову. В фестивале участвовали артисты худо-
жественной самодеятельности районного, Кущапинского, Ко-
чемировского, Восходского, Енкаевского, Заречно-Кадомско-
го домов культуры. Приехали гости из Нижегородской области. 
Виртуозно и весело на баяне исполнил цыганочку Алексей Ти-
хонов. «Припевки» спела Евдокия Кузьмина под аккомпанемент 
своего талантливого внука Кирилла Егорова.  

сПас-КлеПиКи. В Спас-Клепиках приступили к капитальному 
ремонту водопроводных сетей. Почти 420 метров труб заменят в 
переулке Корчагина, там же установят новые колодцы. Капиталь-
ный ремонт на этом участке нужен был давно. В переулке часто 
происходили аварии, люди на несколько дней оставались без 
воды. В этом году администрация решила провести капитальный 
ремонт системы водоснабжения, чтобы не пришлось в срочном 
порядке устранять последствия очередных аварий и ремонтиро-
вать пришедшие в негодность трубы. Около полутора миллионов 
рублей на их замену выделили из местного бюджета.

ШилОВО. Врачи Шиловского ММЦ учат всех желающих ока-
зывать первую медицинскую помощь. Занятия проводят в биб-
лиотеке имени Гумилева по пятницам. Волонтеры осваивают 
навыки оказания первой помощи при травмах, ожогах, крово-
течениях, а также приемы удаления инородного тела из дыха-
тельных путей, основы сердечно-легочной реанимации. 

нОВОсти РаЙОнОВ
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Зорко лишь 
сердце 

Седьмые «Свидания  
на Театральной» показали:  
порой только любовь помогает 
оставаться собой
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В праздничный день со-
трудники налоговой 

службы собрались в ра-
бочей обстановке, чтобы 
поздравить коллег и под-
вести промежуточные 
результаты работы. От-
крывая коллегию, глава 
уфнс России по Рязан-
ской области Вячеслав 
морозов отметил, что 
в этот день сотрудники 
службы, пожалуй, единс-
твенный раз в году наде-
вают белые рубашки. 

«Такое отношение под-
черкивает значимость праз-
дника для каждого из нас. 
Сегодня мы с уверенностью 
говорим о том, что за про-
шедшие годы в нашей стра-
не произошло кардинальное 
изменение отношения и к 
вопросам уплаты налогов, 
и к налоговым органам. И в 
том, что этот процесс успе-
шен, есть немалая заслуга 
каждого из сотрудников на-

логовых органов Рязанской 
области», – сказал он в своем 
вступительном слове. 

Налоговые органы регио-
на были образованы 32 года 
назад. Тогда численность 
налоговых работников в це-
лом по области составляла 
430 человек. Для сравне-
ния – сейчас в региональной 
налоговой службе трудятся 
чуть больше тысячи налого-
виков.

Со времени своего откры-
тия налоговые органы Рязан-
ской области превратились в 
современную, эффективную и 
высокотехнологичную струк-
туру, состоящую из областно-
го аппарата Управления Феде-
ральной налоговой службы и 
6 межрайонных инспекций 
ФНС России по Рязанской об-
ласти. За время становления 
налоговой службы значитель-
но изменились условия труда 
налоговиков: сейчас на рабо-
чих местах налоговых инс-
пекторов Рязанской области 

на защите прав и интересов
НАЛОГОВЫЕ ОРГАНЫ РЯЗАНСКОЙ ОБЛАСТИ ОТМЕТИЛИ ПРОФЕССИОНАЛьНЫЙ ПРАЗДНИК
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Теперь – вместе
юНЫЕ РЯЗАНЦЫ ОБъЕДИНЯТСЯ В ОБщЕРОССИЙСКОМ ОБщЕСТВЕННО-ГОСУДАРСТВЕННОМ ДВИжЕНИИ  
ДЕТЕЙ И МОЛОДЕжИ

В июле 2022 года в стра-
не создана общерос-

сийская общественно-го-
сударственная организа-
ция – Российское движе-
ние детей и молодежи. 
сейчас проходит этап 
создания организации в 
регионах. Региональное 
отделение движения в 
Рязани уже создано. его 
возглавила татьяна Коса-
чева. Впереди – форми-
рование местных отде-
лений и первичных ячеек 
организации.

В правительстве прошло 
заседание регионального 
Координационного совета 
движения с участием губер-
натора. Открывая заседание, 
Павел Малков напомнил, что 
Наблюдательный совет ор-
ганизации возглавил лично 
Президент РФ В.В. Путин.

– Для нас крайне важно, что-
бы молодые люди были патри-
отами, с твердой гражданской 
позицией. Чтобы сами любили 
трудиться и уважали людей, ко-
торые трудятся, были неравно-
душными к чужой беде, актив-
но участвовали в обществен-
ной жизни. Мы возлагаем боль-
шие надежды на новое движе-
ние, – сказал Павел Малков.

На заседании заместите-
лем руководителя Коорди-

национного совета избрана 
первый заместитель предсе-
дателя правительства Рязан-
ской области Анна Росляко-
ва. Еще один человек будет 
избран на эту должность на 
следующем заседании Коор-
динационного совета, после 
утверждения кандидатуры 
заместителя председателя 
правительства по социаль-
ной сфере.

Ответственным секрета-
рем стала министр образова-
ния и молодежной политики 
Рязанской области Ольга Ще-
тинкина.

– Цель движения – под-
готовка детей и молодежи к 
полноценной жизни в обще-
стве, включая формирование 
их мировоззрения на основе 
традиционных российских 
духовных и нравственных 

ценностей, традиций наро-
дов Российской Федерации, 
достижений российской и 
мировой культуры, а также 
развитие у них обществен-
но значимой и творческой 
активности, высоких нравс-
твенных качеств, любви и 
уважения к Отечеству, – гово-
рит Ольга Щетинкина.

В состав движения будут 
входить участники-обучаю-

щиеся, участники-наставни-
ки, а также коллективные 
участники.

– Очень здорово, что та-
кое общероссийское движе-
ние сейчас формируется, – 
говорит губернатор Павел 
Малков. – Мы должны сде-
лать все, чтобы оно активно 
развивалось в нашей облас-
ти. Очень важно, чтобы это 
происходило не для галочки, 

имеется 1330 компьютеров, 
177 мощных серверов. А в 
1990 году у налоговиков не 
было ни одной ЭВМ.

По словам Вячеслава Мо-
розова, приоритетами в ра-
боте Федеральной налого-
вой службы были и остают-
ся защита законных прав и 
интересов добросовестных 
налогоплательщиков. Се-
годня одним из важных на-
правлений развития явля-
ется повышение качества 
взаимодействия с налого-
плательщиками. Налоговые 
органы стремятся создать 
максимально комфортные 
условия для организаций, 
индивидуальных предпри-
нимателей и граждан при 
исполнении ими налоговых 
обязательств, ускорить по-
лучение ими необходимой 
информации, упростить про-
цесс взаимодействия с нало-
гоплательщиками. 

Учитывая эти задачи, Фе-
деральная налоговая служба 

совершенствует бесконтакт-
ные формы взаимодействия, 
активно применяет новые 
информационные техноло-
гии, являясь лидером сре-
ди других государственных 
органов по внедрению та-
ких технологий. Уже сейчас 
для получения целого ряда 
услуг налогоплательщикам 
не приходится тратить свое 
время и лично обращаться в 
инспекцию – достаточно вос-
пользоваться сайтом налого-
вой службы www.nalog.gov.
ru, где на сегодняшний день 
размещено более 70 интерак-
тивных сервисов и готовится 
к запуску еще несколько мас-
штабных проектов.

«Налоговая служба де-
монстрирует открытость и 
готовность к конструктив-
ному диалогу с бизнесом. В 
свою очередь, надеемся, что 
налогоплательщики займут 
социально ответственную 
гражданскую позицию, бу-
дут своевременно и в пол-

ном объеме исполнять свои 
налоговые обязательства», – 
заявил в ходе праздничной 
коллегии Вячеслав Морозов и 
вручил лучшим сотрудникам 
налоговых органов Рязанс-
кой области федеральные и 
региональные награды.

Подводя итоги работы 
коллегии, руководитель 
УФНС России по Рязанской 
области подчеркнул, что ос-
новными задачами налого-

вых органов Рязанской об-
ласти продолжают оставать-
ся эффективная контроль-
но-надзорная деятельность, 
обеспечение стабильного 
уровня налоговых поступле-
ний в бюджет и высокое ка-
чество предоставляемых ус-
луг для законного, прозрач-
ного и комфортного ведения 
бизнеса. 

Александр Джафаров
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а по-настоящему. С нашей 
стороны мы сделаем все, что 
потребуется для полноценно-
го развития движения, вклю-
чая инфраструктуру.

В Рязанской области об-
щероссийское общественно-
государственное движение 
детей и молодежи объединит 
26 детских и молодежных ор-
ганизаций. Это более 60 ты-
сяч детей и подростков.

Уже сформирован состав 
делегации участников съез-
да движения из 12 юных ря-
занцев. Они войдут в состав 
детского регионального со-
вета. Съезд будет проведен 
в Москве с 17 по 21 декабря 
2022 года.
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У гУбернатора теперь есть 
пресс-секретарь 
В этой должности на заседании прави-
тельства собравшимся был представ-
лен Павел Кирдяшкин.

– Павел Валерьевич имеет профиль-
ное образование «стратегические ком-
муникации», опыт работы в этой сфе-
ре – 7 лет. Работал с крупными ком-
паниями, федеральными органами 
власти, был задействован в серьезных 
федеральных проектах, – сказал Па-
вел Малков.

Павлу Кирдяшкину 32 года. Он вы-
пускник Высшей школы экономики и 
Российского государственного гумани-
тарного университета, специалист по 
международным отношениям, магистр 
в области управления стратегическими 
коммуникациями.

Имеет опыт работы в коммуника-
ционном агентстве КРОС – проводил 
PR-сопровождение деятельности МИД 
Республики Казахстан в России, ра-
ботал в избирательном штабе канди-
дата в Госдуму. Последнее место ра-
боты – коммуникационное агентство 
Headsmade. В совершенстве владеет 
английским языком.

о готовности к зиме
На заседании правительства вопрос 
уборки Рязани и других муниципалите-
тов от снега губернатор Павел Малков 
обозначил одним из главных.

– Начнем с актуального: начались 
снегопады. На неделе тоже каждый 
день обещают осадки. Сегодня очень 
сильный гололед с утра. Ледяной 
дождь. У коммунальных служб насту-
пила горячая пора, – говорит Павел 
Малков.

О том, как городские службы гото-
вы к уборке города от снега, губерна-
тор попросил рассказать главу адми-
нистрации Рязани Елену Сорокину.

По ее словам, город готов к зиме. 
Пескосоляная смесь есть как минимум 
до конца января, затем объявят новые 
торги. Все службы работают в кругло-
суточном режиме, а в связи с ожидае-
мыми ледяными дождями все комму-
нальные службы города и ресурсос-
набжающие организации переведены 
в усиленный режим работы, созданы 
оперативные бригады для реакции на 
возможные чрезвычайные ситуации.

Павел Малков сделал акцент на том, 
чтобы при уборке улиц от снега не до-
пускалось сужение проезжей части. 
Весь снег необходимо убирать сразу, 
не оставлять его в середине дороги и 
у обочин.

о коммУнальной технике
До конца года Рязань получит но-
вую коммунальную технику. Первая 

партия спецмашин уже поступила. 
Об этом на заседании правительс-
тва сообщил вице-губернатор Артем 
Бранов.

– В этом году планируется закупить 
35 единиц техники, 15 машин уже пос-
тупили, – поясняет Артем Бранов. – 
Вторая партия ожидается до 15 дека-
бря, третья – до конца года. Техника 
разнообразная, она позволит решать 
большинство вопросов, которые воз-
никают в связи с уборкой снега. На те-
кущей неделе мы получим 26 единиц 
техники из Москвы. Большую часть 
распределим на город Рязань, а также 
отдадим в муниципалитеты.

Кроме коммунальной техники, до 
конца года Рязань получит еще 15 ав-
томобилей скорой медицинской помо-
щи и 10 новых троллейбусов. По сло-
вам Павла Малкова, и это еще не все. 
Техники станет больше, когда будут 
подписаны все соглашения.

о школьных автобУсах
До конца года Рязанская область полу-
чит 55 школьных автобусов. Об этом 
на заседании правительства сказал 
губернатор Павел Малков и попросил 
министра образования и молодежной 
политики Ольгу Щетинкину сообщить 
подробности.

– 15 ноября было подписано четы-
рехстороннее соглашение, – пояснила 
министр. – До 1 декабря мы ожидаем 
поступление паспортов транспортных 
средств от автомобильного завода ГАЗ 
и Павловского автобусного завода. Да-
лее пройдет регистрация автобусов в 
ГИБДД и будет оформлена страховка. 
До 15 декабря мы передадим эти авто-
бусы в муниципалитеты, и они сразу 
же смогут выйти на маршруты.

Павел Малков обратил внимание 
министра на необходимость прокон-
тролировать подготовку автобусов к 
эксплуатации в зимних условиях.

о врачебных кадрах
Павел Малков заслушал министров о 
выполнении данных им поручений. Во 
время поездки губернатора в Спасский 
район люди жаловались на отсутствие 
кадров в ФАПе села Кутуково.

– В настоящее время в ФАПе села 
Кутуково работают фельдшер и две 
медицинские сестры. В ФАП приез-
жает специалист, – проинформировал 
министр здравоохранения Александр 
Пшенников. – По району заключено 
10 целевых договоров на обучение 
специалистов с высшим медицинским 
образованием. По среднему професси-
ональному образованию 15 человек 
проходят целевую подготовку

По словам Александра Пшеннико-
ва, в Спасском районе реализуются 

программы «Земский доктор» и «Зем-
ский фельдшер». В.2022 году был при-
нят на работу один фельдшер – заве-
дующий Островским ФАПом. В район 
также прибыли два ординатора-тера-
певта. 

– У меня просьба к администра-
ции Спасского района, – сказал Па-
вел Малков. – Нужно очень тщатель-
но работать со своими целевиками, 
взаимодействовать, понимать пот-
ребности, предлагать все варианты, 
чтобы специалистам хотелось вер-
нуться и продолжить работу на род-
ной земле.

о реализации 
целевых программ
Программа комплексного развития 
сельских территорий будет реализо-
вана в Скопинском районе. Измене-
ния коснутся сел Успенское, Вослебо-
во и Новое.

– Мы уже направили в минсель-
хоз заявочную документацию, – рас-
сказал министр сельского хозяйства 
и продовольствия области Дмитрий 
Филиппов. – Проект «Скопинская аг-
ломерация» отобран для реализации 
с финансированием из федерального 
бюджета в 2023–2024 годах. В рамках 
проекта будут построены детский сад 
на 80 мест, школа на 132 места, шко-
ла искусств. В селах Новое и Вослебово 
будут проложены водопроводные сети. 
Общая стоимость проекта 522 милли-
она рублей.

Губернатор Павел Малков обра-
тил внимание на необходимость под-
готовки конкурсной документации и 
технических заданий уже в этом году, 
что позволит вовремя начать реализа-
цию проекта. 

Вячеслав Астафьев

***
Губернатор Павел Малков проком-

ментировал журналистам вопрос стро-
ительства онкодиспансера, а также 
формирования эффективной системы 
диагностики в сфере здравоохранения 
Рязанской области.

Строительство нового лечебного 
корпуса регионального онкологичес-
кого диспансера практически завер-
шено, сейчас ведется его оснащение, 
продолжаются поставки оборудова-
ния. Павел Малков отметил, что новый 
лечебный корпус онкоцентра в Рязани 
в первом квартале 2023 года начнет 
принимать пациентов. Губернатор 
подчеркнул, что основная задача – со-
здать в регионе качественную систему 
медпомощи пациентам с онкологичес-
кими заболеваниями.
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ольга Щетинкина, 
министр образования и молодежной политики  
Рязанской области, ответственный секретарь  

Регионального координационного совета 
Общероссийского движения детей и молодежи: 

– Детские и молодежные общественные организации – одна 
из эффективных форм воспитания подрастающего поколения, 
формирования активной гражданской позиции, вовлечения де-
тей и молодежи в социально значимую деятельность. Это до-
казало время.
В Рязанской области в настоящее время действуют 26 детских и 
молодежных общественных организаций. Самые многочислен-
ные – Российское движение школьников, Юнармия, Российский 
союз молодежи и организация «Лист». Они объединяют в своих 
рядах более 60 тысяч детей и подростков.
Первичные организации РДШ созданы в 290 школах Рязанской 
области. Деятельность движения строится по четырем направле-
ниям: информационно-медийное, военно-патриотическое, лич-
ностное развитие и гражданская активность. Активисты регио-
нального отделения не раз становились победителями конкур-
сов «Добро не уходит на каникулы», «Команда РДШ» и всерос-
сийского смотра-фестиваля Российского движения школьников. 
На базе Патриот-центра создан Ресурсный центр РДШ, во всех 
муниципалитетах действуют кураторы организации.
Весомый вклад в дело патриотического воспитания вносит ре-
гиональное отделение Юнармии. В регионе действуют 236 
юнармейских отрядов, которые объединяют более 10 тысяч 
школьников. 
Третьей по количеству участников является региональная де-
тская организация «Лист», которая включает более 3000 школь-
ников. Главным направлением деятельности этой организации 
является реализация экологических проектов.
Новый импульс дает Российское движение детей и молодежи, 
которое призвано аккумулировать все лучшие практики, что 
уже наработаны, и дать новые траектории развития.

татьяна косачева, 
председатель совета Рязанского регионального отделения 

Общероссийского движения детей и молодежи: 

– В моем детстве не было детских организаций. Семь лет назад 
образовалось множество мелких организаций, а потом появи-
лась Российское движение школьников. Мы с командой созда-
вали его на территории Рязанской области, поэтому сейчас 
можно сказать, что у нас есть хороший кадровый потенциал 
для развития новый организации. Ребята и педагоги заряжены 
и готовы работать.

прямая речь

конкУрспроизводство

дорога к парку. индустриальному своими руками
СеМьяМ РязАНцеВ ПРеДЛОжиЛи СДеЛАТь НОВОГОДНие  
РеТРО-иГРуШКи 

ж ители рязанской об-
ласти могут при-

нять участие в новогод-
нем конкурсе семейного 
творчества. 

Всероссийский конкурс 
«Мастерская Деда Мороза» 
запустил Красногорский фи-
лиал Музея Победы. Органи-
заторы предложили ребятам 
и их родителям создать свои-
ми руками игрушки, стилизо-
ванные под елочные украше-
ния военного и послевоенно-
го времени или посвященные 
Победе в Великой Отечест-
венной войне.

«Главной целью нашего 
конкурса является повыше-
ние роли семьи в патриоти-
ческом и эстетическом вос-
питании детей и подрост-
ков, поддержание интереса 
к отечественной истории, 
культуре и духовно-нравс-
твенным традициям нашего 
народа», – отметила заведу-
ющая Красногорским фили-
алом Музея Победы Марга-
рита Иващенко.

Работы принимаются до 
20 декабря. Поделку мож-
но принести в музей, отпра-
вить по почте или прислать 
фотографии самой игрушки 

Н ачалось строительс-
тво соединительной 

ветви, протяженностью 
около 2 км, которая свя-
жет станцию дягилево 
и индустриальный про-
мышленный парк (ипп) 
«рязанский». 

Это позволит обеспечить 
транспортное обслуживание 
предприятий парка. Предпо-
лагается, что грузооборот по 

новым железнодорожным пу-
тям составит около полумил-
лиона тонн в год.

В настоящее время на 
станции Дягилево выполнен 
капитальный ремонт 1,4 км 
пути, к которому будет под-
ведена новая ветка. Произ-
водятся работы по укладке 
стрелочных переводов.

На территории самого 
промышленного кластера ве-
дется строительство железно-

дорожных путей для проведе-
ния грузовых операций.

В настоящее время через 
станцию Дягилево проходит 
128 пар поездов, имеется 5 
приемо-отправочных путей.

В 2021 году были реализо-
ваны проекты примыкания к 
станциям Людиново Калуж-
ской области и Казначеевке 
Тульской области, в 2020 – 
к станции Маклец Тульской 
области.

авторы, набравшие наибольшее количество 
голосов, полУчат приз зрительских симпатий

и процесса ее изготовления. 
При этом присланные и при-
несенные игрушки украсят 
новогоднюю елку в Красно-
горском филиале Музея По-
беды.

«Мы очень надеемся, что в 
этом творческом состязании 
будут участвовать всей семь-
ей. Нам бы хотелось, чтобы 
ребята поговорили со своими 
прабабушками и прадедуш-
ками, прочитали книги и пос-
мотрели фильмы о событиях 
1940-х годов», – подчеркнула 
Маргарита Иващенко.

Жюри выберет лучшие ра-
боты, оценивая креативность 
замысла, соответствие тема-
тике конкурса, оригиналь-
ность работы. Все участники 
конкурса получат электрон-
ные сертификаты, а лауреа-
ты и победители – дипломы 
и памятные сувениры. Кроме 
того, на сайте Музея Победы 
будет создана виртуальная 
выставка работ, присланных 
на конкурс, и в новогодние 
каникулы все желающие смо-
гут проголосовать за понра-
вившиеся работы. Ф
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ЮНые РязАНцы ОбъеДиНяТСя В ОбщеРОССийСКОМ ОбщеСТВеННО-ГОСуДАРСТВеННОМ 
ДВижеНии ДеТей и МОЛОДежи

Юлия кУликова, 
активист детского совета Российского движения школьников: 

– РДШ стало точкой отсчета моего личностного развития. В 5 
классе я вступила в него, а сейчас учусь в 9 классе и понимаю, 
что без этого жить не могу. В 7 классе стала членом районного 
актива, получила благодарность от местного отделения РДШ, 
съездила во Всероссийский детский центр «Орленок». В прошлом 
году стала председателем совета лидеров РДШ своей школы, а 
также лидером информационно-медийного направления детско-
го регионального центра РДШ Рязанской области, членом реги-
онального пресс-центра.
Работа на региональном уровне дала мне новые возможности. 
я нашла новых друзей. Российское движение детей и молодежи 
охватит еще больше соратников и расширит возможности для 
молодого поколения.

даниил поляков, 
активист РДШ, победитель конкурса «большая перемена»: 

– В пятом классе я встретил человека, который привел меня в во-
лонтерское движение. Тогда даже не предполагал, что через ка-
ких-то три года смогу собирать вокруг себя ребят, сделать жизнь в 
школе яркой и интересной не только для себя, но и для сверстни-
ков и даже учителей. у меня теперь есть друзья по всей России.
На моей руке – браслет с надписью: «Нет ничего невозможно-
го». Ведь и правда: нет ничего невозможного, когда рядом те, с 
кем ты разделяешь мнения, с кем выбрал один путь. Сейчас я могу 
с уверенностью сказать, что научился брать ответственность за 
свое личное действие, а главное, я стал самим собой. я чувствую 
в себе силы делать мир лучше.
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работа ищет человека 
яРМАРКА ВАКАНСий ПРеДОСТАВиЛА ВОзМОжНОСТь ТРуДОуСТРОиТьСя  
В ОбОРОННО-ПРОМыШЛеННОМ КОМПЛеКСе  

В рязани прошла ярмарка  
вакансий для предприятий  

оборонно-промышленного комп-
лекса. она была организована  
на базе регионального центра за-
нятости. 

На ярмарке были представлены  
15 предприятий, в числе которых такие 
крупные, как завод «Красное знамя», Го-
сударственный Рязанский приборный 
завод, радиозавод и 360-й авиаремонт-
ный завод. Ярмарку посетили 246 граж-
дан, ищущих работу. 

Соискателям предлагалось свыше 
300 вакансий на более 1000 рабочих 
мест. Наибольшее количество вакан-
сий открыты на предприятии «Тяж-
прессмаш» и 360-м авиаремонтном 
заводе. Заработная плата по предло-
женным вакансиям составляла от 30 
тысяч рублей в зависимости от долж-
ности. 

В дистанционном формате в ярмарке 
приняли участие жители Скопинского, 
Сасовского, Касимовского, Спасского, 
Старожиловского, Шацкого и Клепи-
ковского районов. Работодатели по ви-

деосвязи рассказали им об имеющихся 
вакансиях и условиях работы на пред-
приятиях оборонно-промышленного 
комплекса.

По итогам ярмарки работодатели 
пригласили на собеседование более  
40 соискателей для дальнейшего тру-
доустройства. Организаторы отмети-
ли, что самыми востребованными про-
фессиями оказались инженер-технолог, 
инженер-конструктор, водитель и фре-
зеровщик.

Людмила Иванова 

регионУ требУЮтся  
НОВАя ТеХНиКА и МОЛОДые СПециАЛиСТы
об этом шла речь на очередном заседании правительства области,  
которое провел губернатор павел малков
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Государственный Фонд разви-
тия промышленности Рязанс-
кой области создан в декабре 
2017 года для оказания фи-
нансовой и информационно-
консультационной поддержки 
предприятиям, направленной 
на внедрение доступных тех-
нологий и импортозамещение 
в сфере промышленности, а 
также содействие в формиро-
вании и сопровождении клас-
теров на территории региона.
На данный момент в Фонде сущес-
твует шесть программ финансиро-
вания:
– «Региональный заем»;
– «Повышение производительнос-
ти труда»;
– «Цифровизация промышленнос-
ти»;
– «Проекты лесной промышлен-
ности»;
– «Оборотные средства»;
– «Развитие промышленности».
По первым четырем программам 
компании могут получить заем для ре-
ализации инвестиционных проектов в 
сумме от 5 до 20 млн рублей на срок 
до 5 лет по ставке от 1% до 4% годо-
вых при софинансировании заемщи-
ком не менее 20% бюджета проекта. 
Заем от 5 до 20 млн рублей на 1 год 
под 5% годовых предоставляется по 
программе «Оборотные средства». 
А программа «Развитие промышлен-
ности» предусматривает заем в сум-
ме от 10 до 50 млн. рублей на срок 
5 лет по ставке 1% (под банковскую 

гарантию) или 2% годовых (под залог 
имущества и поручительство юриди-
ческих лиц) при софинансировании 
проекта не менее 50%.
Спектр предприятий, получающих 
поддержку фонда, достаточно ши-
рок: начиная от модернизации пи-
щевых производств и обработки 
металла, и заканчивая производс-
твом профилированных стальных 
настилов, электронных изделий, 
строительных и кровельных мате-
риалов, тепловизоров и товаров 
для детей. За весь период деятель-
ности фондом профинансирова-
но 38 проектов на общую сумму 
566,1 млн рублей.
С 2022 года ГФРП начал предостав-
лять предприятиям гранты на ком-
пенсацию части затрат по уплате 
процентов по кредитным договорам, 
заключенным в целях пополнения 
оборотных средств.
Поддержка оказывается в рамках 
постановления Правительства РФ 
и направлена на оказание помощи 
бизнесу в условиях санкционного 
давления. Она позволяет не допус-
тить сокращения численности персо-
нала и объемов производства.
Объем средств федерального бюд-
жета, выделенных субъектам РФ 
на реализацию этих мероприятий, 
составил 4,3 млрд рублей, 45 млн 
рублей из них получила Рязанская 
область. На данный момент одоб-
рено уже 18 заявок, из них 15 ком-
паний получили средства в размере 
44 млн рублей.

К омпания «Световые Техноло-
гии» стала первым российским 

предприятием, которое начина-
ет массовое производство освети-
тельной продукции для судострои-
тельной отрасли, что особенно ак-
туально в связи с уходом из России 
иностранных поставщиков и масш-
табными задачами по строительс-
тву новых судов.

В торжественной церемонии под-
писания соглашения о сотрудничестве 
приняли участие министр экономичес-
кого развития А.В. Ворфоломеев, прези-
дент компании «Световые Технологии» 
Д.О. Налогин и генеральный директор 
АО «СПО «Арктика» О.Г. Логинов.

«Световые Технологии» на протяже-
нии почти 25 лет успешно разрабатыва-
ют и внедряют инновации и критические 
технологии, в первую очередь – техноло-
гии создания электронной компонент-
ной базы и энергоэффективных световых 
устройств. В настоящее время ассорти-
мент продукции насчитывает более 9 000 
светильников и их модификаций в улич-
ном, промышленном, торгово-офисном, 
архитектурно-художественном, аварий-
ном и прочих продуктовых сегментах, ко-

торые используются на ключевых объек-
тах инфраструктуры страны (АЭС, ТЭК, 
РЖД и др.), а также для создания ком-
фортной городской среды и обеспечения 
энергоэффективности.

Ранее практически единственным 
поставщиком осветительного оборудо-
вания для российских судов была нор-

вежская корпорация Glamox. В мень-
ших объемах продукция поставлялась из 
Южной Кореи и Швеции. Освещение на 
судах – достаточно большая часть расхо-
дов. Например, для атомного ледокола 
внутреннее и наружное освещение сто-
ит порядка 300 млн рублей, и вплоть до 
2035 года российские судостроительные 

компании уже загружены заказами по 
строительству судов.

Для того чтобы стать поставщиком 
осветительного оборудования в этой 
специфической отрасли, необходимо 
пройти сертификацию в Российском 
морском регистре судоходства и соблюс-
ти все требования, которым не отвечают 
обычные промышленные или офисные 
светильники.

ЛОКАЛИЗАЦИЯ  
ПРОИЗВОДСТВА В РФ
ООО «МГК «Световые Технологии» до-
стигло значимых успехов в импортоза-
мещении как светильников и систем уп-
равления освещением, так и отдельных 
полуфабрикатов и материалов, исполь-
зуемых для производства готовой про-
дукции. На текущий момент предпри-
ятие имеет более 300 действующих за-
писей в Едином реестре российской ра-
диоэлектронной продукции.

Основной производственный ком-
плекс компании в Рязани площадью 
63 000 кв. метров располагает собствен-
ным оборудованием глубоких техноло-
гических переделов: от литья алюми-
ния и пластика под давлением до про-
изводства источников питания, света и 

сборки готовой продукции. Светодиоды 
под брендом «РуСИД», производимые на 
совместном предприятии в Армавире, 
не уступают лучшим мировым анало-
гам и включены в Реестр промышлен-
ной продукции, произведенной на тер-
ритории РФ.

Помимо производственных мощнос-
тей, предприятие располагает двумя собс-

твенными испытательными центрами, а 
инновационная компания «Эмбиот», вхо-
дящая в группу, является участником ИТ-
кластера Сколково и занимается разра-
боткой собственных решений по управле-
нию освещением – универсальной плат-
формы для интернета вещей Ambiot.

Фото Анастасии Головковой

К омпания «Ларта Гласс 
Рязань» – один из круп-

нейших мировых произво-
дителей листового стекла, 
стекла с покрытием и зер-
кал, созданная в 2008 году. 
Ранее предприятие назы-
валось «Guardian Glass», но 
после ухода иностранных 
инвесторов было выкупле-
но группой компаний ФСК и 
переименовано с сохране-
нием рабочих мест.

Проектная мощность заво-
да – 750 тонн стекла в сутки с 
выпуском более 15 видов энер-
госберегающего и солнцезащит-
ного стекла с магнетронным 
напылением для коммерческо-
го и жилищного строительства. 
Предприятие входит в перечень 
системообразующих органи-
заций федерального и регио-

нального значения, и доля его 
продукции на российском рын-
ке составляет 10%. Кроме того, 
компания занимается экспорт-
ными поставками и сотруднича-
ет со странами ЕАЭС, Турцией, 
Грузией, Азербайджаном, Узбе-
кистаном, Марокко, Катаром, 
Израилем, Албанией и Сербией. 
Объем экспорта в 2021 году со-
ставил 2,6 млрд рублей.

На рязанском заводе распо-
ложен головной офис компании, 
откуда происходит управление 
бизнесом стекольных заводов 
на территории России. Более 
10 000 архитектурных объек-
тов в стране и в мире реализо-
ваны с использованием стекла, 
изготовленного этой компани-
ей. Например, дворец зимнего 
спорта «Айсберг», железнодо-
рожный вокзал в Адлере, баш-
ни «Эволюция», «IQ Квартал», 

«Нева Тауэрс» на территории 
Москва-Сити.

ВЫКУП АКТИВОВ
21 апреля 2022 года иностран-
ным акционером предприятия 
было принято решение о вы-

ходе из российских активов. 
19 июля компания подписала 
соглашение с В.А. Ворониным, 
президентом ГК ФСК, о продаже 
стекольного бизнеса в России, 
включающего два завода в Ря-
зани и Ростове и управляющую 
компанию.

ГК ФСК – одна из крупней-
ших девелоперских компаний, 
объекты которой представлены 
в Москве, Санкт-Петербурге, 
Московской, Ленинградской, 
Калужской областях и Крас-
нодарском крае. Основное на-
правление ее деятельности – 
строительство жилья, коммер-
ческой недвижимости, транс-
портной и социальной инфра-
структуры. 

«Мы заинтересованы в том, 
чтобы сохранить команду, луч-
шие практики и подходы, кото-
рыми владеет компания. Благо-
даря опыту и разработкам пред-
приятия мы получаем возмож-
ность применять высококачест-
венные энергоэффективные ре-
шения в строительстве, которые 
создают комфорт для конечных 
потребителей и экономят энер-
горесурсы», – поделился Влади-
мир Воронин.

23  сентября  компания 
«Guardian Glass» была переиме-
нована в «Larta Glass». «Имя 
бренда Larta Glass условно со-
стоит из нескольких смысловых 
частей. Первая буква отражает 
идею лидерства и первенства, ко-
рень ART и сочетание букв AR – 
подчеркивают связь компании 
с архитектурой и искусством, а 
сочетание букв TA обозначает 
«Talents» и относится к команде 
экспертов, которые за годы ра-
боты подтвердили свой высокий 
профессионализм. В комплексе 
это формирует единую смысло-
вую концепцию, которая совпа-
дает с направлениями развития 
компании и ее ценностями», – 
рассказал директор по маркетин-
гу Максим Колдышев.

На днях губернатор Рязан-
ской области побывал на за-
воде «Ларта Гласс», поздравил 
сотрудников с Днем работника 
стекольной промышленности, 
осмотрел линии производства, 
горячий и холодный цех, склад 
готовой продукции, пообщал-
ся с руководством и остался 
доволен, отметив качество и 
организацию работы. На дан-
ный момент на предприятии 
реализуются два региональ-
ных инвестиционных проек-
та, и объем государственной 
поддержки составляет 2,5 млрд 
рублей. 

«Мы рады, что наша продук-
ция востребована, и хотим за-
верить, что она и дальше будет 
доступна на домашнем рынке, а 
новые продукты и решения бу-
дут разрабатываться в соответс-
твии с планом развития компа-
нии», – подытожила Елена Рассу-
димова, генеральный директор 
«Ларта Гласс Сервисис».

Фото Дмитрия Осинина
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  Специальный выпуСк 
 миниСтерСтва экономичеСкого развития  
рязанСкой облаСти

ПРОИЗВОДСТВО ЦИФРЫ И ФАКТЫ

ИмПОРТОЗАмещенИе

Отечественный инвестор  
выкупил иностранные активы

ПРОДУКЦИЯ нА СВОем ОБОРУДОВАнИИ
ПРОиЗвОДСтвО ОСветительНОй ПРОДуКЦии НАчАтО в РяЗАНи

меРЫ ПОДДеРжКИ ПРеДПРИЯТИй

РАЗВИТИе КЛАСТеРОВ
В Рязанской области сущест-
вует восемь кластеров, учас-
тниками которых являются 
136 предприятий и пять об-
разовательных учреждений. 
наиболее значимыми совмес-
тными проектами являются 
формирование элементной 
базы для запуска и масшта-
бирования российского про-
изводства детских колясок, 
запуск в производство но-
вой линейки аксессуаров для 
кровли и производство стан-
ков с цифровым управлением 
«Т-СмАРТ».

С 2020 года Центр кластерного 
развития помогает промышлен-
ным предприятиям участвовать на 
российских и международных вы-
ставочных площадках, выводить 
на рынок новые продукты, серти-
фицировать товары, проводить 
обучающие тренинги, повышать 
квалификацию сотрудников, про-
двигать компанию в интернете, 
изготавливать оснастку, опытные 
образцы и прототипы продукции. 
уже заключено 76 договоров на 
оказание подобных услуг, из них 
32 договора в 2022 году на общую 
сумму 9,1 млн рублей.

Подписание соглашения о сотрудничестве между  
ООО «мГК «Световые Технологии» и АО «СПО «Арктика»

 Продукция предприятия
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С 2018 года министерством эко-номического развития об-
ласти совместно с Региональным 
центром компетенций успешно 
реализуются мероприятия нацп-
роекта «Производительность тру-
да» на рязанских предприятиях.

На сегодняшний день семьдесят 
шесть предприятий стали его участ-
никами. Шестьдесят три из них уже 
завершили активную фазу и готовы 
применять положительный опыт не 
только на одном участке, но и на всем 
предприятии.

Регион добился хороших показате-
лей: в среднем на всех предприятиях 
выработка увеличилась на 26%, время 
протекания процесса снизилось на 35% 
и незавершенное производство сокра-
тилось на 56%.

«С помощью этого проекта наша 
компания смогла посмотреть на свои 
процессы под другим ракурсом и оп-
ределить внутренние ресурсы для по-
вышения производительности труда. И 
что немаловажно, большое количество 
сотрудников получили компетенции 
по повышению операционной эффек-
тивности с помощью подходов береж-
ливого производства», – рассказал на-
чальник производства ООО «Рязанский 
трубный завод» Павел Попов.

Ранее министр экономического 
развития РФ Максим Решетников на 
IV Федеральном форуме «Производи-
тельность 360» предложил продлить 
нацпроект «Производительность тру-

да» до 2030 года, т.к. эффект от адрес-
ной поддержки российских компаний-
участников уже составил около 400 
млрд рублей дополнительного вклада 
в российский ВВП.

По результатам проведенной ра-
боты Минэкономразвития РФ решило 
продлить реализацию проекта. Рязанс-
кой области будет предоставлено феде-
ральное финансирование в объеме око-
ло 45 млн рублей на 2023–2024 годы 
при условии – каждый год привлекать 
дополнительно по десять предприятий 
для оказания поддержки по внедрению 
принципов бережливого производства. 
Данной работой займется Региональ-
ный центр компетенций.

«Продление нацпроекта еще раз 
подтверждает его эффективность. 
Именно повышение производитель-
ности труда на крупных и средних 
предприятиях дает гарантию, являет-
ся драйвером экономического роста 
региона в целом. Такие меры подде-
ржки особенно важны сейчас, и подде-
рживать нужно не только финансово, 
но и адресно. Мы работаем совместно: 
не просто обучаем, а производим про-
ект, по итогам которого зарождается 
некая производственная культура – 
все это достигается именно совмест-
ной работой с предприятием», – поде-
лился руководить регионального РЦК 
Павел Крутов.

О ОО НПП «ПожПромТех» на 
сегодняшний день является 

одним из лидеров разработки и 
организации систем промышлен-
ной пожарной безопасности на 
отечественном рынке.

В группу компаний входят торговый 
дом «ПожПромТех», который реализует 
продукцию под маркой ППТ, монтажная 
организация и проектно-конструкторс-
кое бюро. Таким образом, предприятие 
обеспечивает полный цикл работ с даль-
нейшим обслуживанием: проектирова-
ние, производство, поставку, монтаж и 
проведение комплексных испытаний 
на объекте. 

Среди партнеров завода – компании 
с мировым именем: «Роснефть», «Тран-
снефть», РЖД, «Сибур», «ТАНЕКО», «Лу-
койл», «КамАз», «Газпром», «Новатэк», 
«Нижнекамскнефтехим» и другие.

«Рязанские ведомости» встретились 
с генеральным директором НПП «Пож-
ПромТех» Алексеем Александрови-
чем МеРкелеМ, чтобы узнать, как за 
10 лет компания с нуля выросла в круп-
ное промышленное предприятие, каким 
образом на производство повлияли сан-
кции и с какими проблемами сталкива-
ются заводы при найме персонала. 

ИМПОРТОЗАМеЩеНИе
– В связи с внешними обстоятельствами 
сейчас стал очень актуальным вопрос 
импортозамещения. Как вы реализуете 
его на своем предприятии?

М.А. – Импортозамещение мы начали 
с 2014 года, после первой волны санк-
ций. В течение года усовершенствовали 
оборудование до определенных требова-
ний и открыли свое производство. Для 
нас санкции стали взлетной полосой. До 
этого компания занималась поставками 
импортного оборудования.

Сейчас мы уже выпускаем в серти-
фикацию три изделия, которые полно-
стью замещают английское, американ-
ское и норвежское оборудование. Также 
создаем много аналогов, берем импор-
тное, перерабатываем под российские 
требования и выпускаем. Практически 
60% импортной продукции на заводе 
замещено.

Когда большинство импортных пос-
тавок прекратилось, российские произ-
водители получили возможность начать 
производить и выпускать продукцию, 
которая раньше даже не могла конку-

ПРОИЗвОдИТельНОсТь ТРудА ИНТеллекТуАльНАя сОбсТвеННОсТь

ИсТОРИя усПехА

 

ПАвел кРуТОв –  
руководитель  

регионального РЦк:

«Такие меры поддержки особенно важ-
ны сейчас, и поддерживать нужно не 
только финансово, но и адресно. Мы 
работаем совместно: не просто обу-
чаем, а производим проект, по итогам 
которого зарождается некая произ-
водственная культура – все это дости-
гается именно совместной работой с 
предприятием». 

МНеНИе

НАд выПускОМ РАбОТАлА АНАсТАсИя ГОлОвкОвА

Эффективность бережливого производства

С сентября 2022 года с целью 
популяризации инновацион-

ной, исследовательской, научной и 
интеллектуальной деятельности на 
базе «Агентства развития бизнеса» 
создан Центр поддержки техноло-
гий и инноваций Рязанской облас-
ти 1 уровня (ЦПТИ).

Основными направлениями деятель-
ности ЦПТИ является предоставление 
предприятиям, организациям, субъек-
там МСП и изобретателям удаленного 
доступа к патентной и другой научно-
технической информации и оказание 
связанных с ней услуг: проведение оцен-
ки интеллектуальной собственности в 
ценовом выражении, консультирова-
ние по действующему законодательс-
тву, осуществлению поиска по патент-
ным исследованиям и подаче заявок в 
Роспатент на регистрацию прав.

Ранее в регионе действовал Рязанс-
кий центр научно-технической инфор-
мации (ЦНТИ) – филиал ФГБУ «Россий-
ское энергетическое агентство» Мин-
энерго РФ. Но 29 апреля 2022 года его 
ликвидировали. В связи с этим возникла 

проблема с деятельностью Центра под-
держки технологий и инноваций 1 уров-
ня, который был создан в 2012 году. 

ЦПТИ – это международный проект, 
инициированный Всемирной организа-
цией интеллектуальной собственности 
в 2009 году с целью развития инноваци-
онного потенциала стран и регионов. В 
2011 году Россия присоединилась к дан-
ному проекту.

В Рязанской области патентные от-
делы и специалисты по интеллектуаль-
ной собственности существуют только 
на оборонных предприятиях и в трех 
технических вузах. Поэтому десять лет 
ЦПТИ при Рязанском ЦНТИ работал 
как единственная организация, спо-
собная удовлетворить потребности лю-
бых предприятий и организаций всех 
отраслей экономики в области интел-
лектуальной собственности. Последние 
четыре года велась активная работа с 
инфраструктурой поддержки МСП Цен-
тром «Мой бизнес», на базе которого и 
был сохранен ЦПТИ. Благодаря чему ре-
гиональный объем инновационной де-
ятельности в области интеллектуальной 
собственности будет только расти.

для вАШеЙ беЗОПАсНОсТИ

На базе центра  
«Мой бизнес» создано 
новое подразделение
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АлексеЙ МеРкель –  
генеральный директор  

НПП «ПожПромТех»:

 «Экономика перестраивается вовнутрь 
страны, для нас это перспективы. Ко-
личество строящихся заводов растет, 
есть потребность в проектировании, и 
мы знаем, что через год заказов будет 
еще больше. Для этого мы расширяемся 
сейчас, берем новых специалистов, обу-
чаем их, покупаем станки, увеличиваем 
площади, чтобы покрыть максимальный 
объем производства».

МНеНИе

рировать с импортной. Для нас большой 
проблемой был Китай, который произ-
водил много дешевого оборудования, 
но достаточно низкого качества. Мы 
производим по ГОСТам и в соответс-
твии со всеми нормативами, поэтому, 
конечно, есть разница в цене, но заказ-
чики ориентировались в первую очередь 
на стоимость. 

Сейчас стало легче участвовать в 
тендерах по заказам. У нас проектный 
бизнес, то есть, чтобы выйти на произ-
водство, мы проделываем цикл работ от 
совместного проектирования с заказчи-
ком до прохождения госэкспертизы. Это 
достаточно длительный процесс, иног-
да от заказа до первой поставки прохо-
дит два-три года. Но за счет этого мы 
можем планировать на годы вперед и 
сейчас выполняем то, что наработали 
два года назад.

Экономика перестраивается вов-
нутрь страны, для нас это перспективы. 

Количество строящихся заводов растет, 
есть потребность в проектировании, и 
мы знаем, что через год заказов будет 
еще больше. Для этого мы расширяемся 
сейчас, берем новых специалистов, обу-
чаем их, покупаем станки, увеличиваем 
площади, чтобы покрыть максимальный 
объем производства. На данный момент 
у нас четыре действующих цеха, поста-
вили на ремонт еще три дополнитель-
ных цеха общей площадью 2,5 тысячи 
кв. м, к весне они уже будут функцио-
нировать в полном объеме, и суммарно 
под производство будет задействовано 
5 тысяч кв. м.

ГОсудАРсТвеННАя ПОддеРЖкА
– Пользуетесь ли вы государственной 
поддержкой?

М.А. – Все эти годы мы работали само-
стоятельно. Что заработали, то и инвес-
тировали. Один цех построили, второй, 
третий. Но сейчас стало тяжеловато без 
поддержки государства тянуть все на 
своих плечах. Хочется сделать рывок, а 

не растягивать развитие на долгий пе-
риод: провести быструю модернизацию, 
закупить оборудование и запустить про-
изводство, потому что, по нашим дан-
ным, уже через год российская эконо-
мика будет полностью ориентирована 
на российских производителей.

Мы входим в МСП, так как числен-
ность завода пока небольшая – около 65 
человек, поэтому можем пользоваться 
мерами поддержки, предусмотренными 
для малых и средних предприятий реги-
она. В планах – до конца года увеличить 
численность до 80–90, а к весне следую-
щего года – взять не менее 100 человек, 
чтобы покрыть все производственные 
потребности. Также начинаем работу 
с Минэкономразвития по возможным 
мерам поддержки бизнеса.

ОбуЧеНИе ПеРсОНАлА
– Вы нанимаете много молодежи, как 
обучаете кадры?

М.А. – Мы заметили, что методика обу-
чения в вузах и ссузах отстает от реалий. 

Приходит специалист, базовые знания 
есть, но даешь ему практическое зада-
ние – выполнить не может. Мы прикреп-
ляем их к инженеру, который давно ра-
ботает, он объясняет параметры, что и 
как делать, в каких документах смотреть, 
какие справочники и нормативы исполь-
зовать. Особенно мало профессионалов, 
которые могут работать с ЧПУ (числовое 
программное управление) и в сфере ав-
томатизации, так как это специфический 
процесс. Нам приходится их обучать.

Недостаточно технических вузов и 
училищ, работающих по новой практи-
ко-ориентированной методике. По это-
му вопросу мы начали сотрудничество 
с Минэкономразвития, чтобы делать 
запрос в профильные учебные заведе-
ния, брать людей на практику и затем 
приглашать на работу. Так и мы будем 
обеспечены кадрами, и студенты уже на 
этапе обучения смогут понять, хотят ли 
они работать в этой профессии.

Беседовала Анастасия Головкова
Фото автора
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Станислав Лужков, 
преподаватель:

– Я бы назвал героями тех, кто занят 
фундаментальной наукой. Финансиро-
вание там зачастую скромное, а усилий 
ради результата надо прилагать много. 
И есть люди, которые сознательно вы-
бирают такой путь. 

Ольга Истратова, 
педагог: 

– Герои для меня – это люди труда. Их 
сейчас мало, а много управленцев раз-
ного уровня. Но именно человеческими 
руками поддерживается современная 
цивилизация. 

Татьяна Шарманщикова, 
педагог:

– Героями нашего времени являются учи-
теля, воспитатели детских садов, педаго-
ги дополнительного образования. Они 
работают с нашим будущим, с детьми, 
которые лет через двадцать будут опре-
делять то, какой станет страна. 

Глас народа / Кого сегодня можно считать героем?

«Горячий» телефон редаКции: (4912) 21-08-13

Артем Викулов, 
менеджер:

– Всех, кто участвует в спецоперации на 
Украине добровольно. Это настоящие 
патриоты, которые точно знают, чего 
хотят для своей страны. 

СОЦИАЛЬНЫЙ АСПЕКТ

«Непаханое поле  
для дизайнеров»
ЭкСперт И рОдИтеЛИ О тОм, НУжНА ЛИ ОбЯзАтеЛЬНАЯ шкОЛЬНАЯ ФОрмА

В ЖИЗНИ  
ЕСТЬ МЕСТО ПОДВИГУ
В рГУ ИмеНИ С.А. еСеНИНА прОВеЛИ «дИАЛОГ С ГерОем»

министерство просве-
щения предлага-

ет на законодательном 
уровне закрепить необ-
ходимость носить школь-
ную форму. Глава Минп-
росвещения Сергей Крав-
цов, выступая в Госду-
ме, заявил: «Считаем 
важным найти законо-
дательное решение для 
введения школьной фор-
мы. Пусть каждая шко-
ла самостоятельно опре-
делит, какой ей быть». В 
ведомстве подчеркнули, 
что вопрос носит дискус-
сионный характер и, что 
называется, «на перспек-
тиву».

Разговоры о том, нужна 
ли школьная форма, идут 
чуть ли не с начала девянос-
тых годов прошлого века. 
Напомним, всеобщий для 
страны школьный дресс-код 
отменили в 1992 году. А уже 
в начале двухтысячных не-
которые директора стали 
возвращать в школьные ус-
тавы пункт «внешний вид 
ученика» – ребята зачастили 
на уроки в потертых рваных 
джинсах и коротких юбках.

А КАК СЕйчАС?
До сих пор форма оставалась 
личным делом каждой шко-
лы. И хотя ностальгический 
образ – коричневое платье, 
белый фартук, банты – се-
годня лишь иногда всплыва-
ет как наряд для последнего 
звонка в 11 классе, во мно-
гих школах дресс-код все же 
есть. Конечно, речь уже не 
идет о белых фартуках и во-
ротничках. Но требования 
прописаны вполне четко. 
Например, в «Положении о 
внешнем виде обучающих-
ся» одной из подмосковных 
школ указано: единые тре-
бования к внешнему виду 
обусловлены «соображени-
ями безопасности и эстети-
ческой привлекательности». 
Отмечено также, что школь-
ный наряд должен быть сдер-
жанным, аккуратным, без 
ярких цветов, блестящих ни-
тей и кричащих надписей. 
Основной элемент здесь – 
красно-синяя клетка: маль-
чикам – жилетки и галстук, 
девочкам – юбки, сарафаны, 
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Ребенку нужна прежде всего форма, которую хочется носить

ДО СИх ПОР ПОР ВНЕШНИй ВИД 
УчЕНИКОВ быЛ ДЕЛОМ 
КАЖДОй ШКОЛы. ТЕПЕРЬ 
НАЛИчИЕ фОРМы ПРЕДЛАГАЕТСя 
ЗАКРЕПИТЬ ЗАКОНОДАТЕЛЬНО

ДАЖЕ ЕСЛИ ШКОЛА ВВОДИТ 
СВОИМ УСТАВОМ фОРМУ, 
НИКТО НЕ ВПРАВЕ ТРЕбОВАТЬ 
ОТ РОДИТЕЛЕй ПОКУПАТЬ ЕЕ 
В ОПРЕДЕЛЕННОМ МЕСТЕ

Делать школьную форму должны настоящие профессионалы,  
и она при этом, конечно, не должна быть дорогой 

брошки. В других школах – 
свои акценты.

– Мы не раз обсуждали 
этот вопрос, и в целом педа-
гоги относятся положитель-
но к тому, чтобы в каждой 
школе была своя школьная 
форма, – говорит председа-
тель Всероссийского педаго-
гического собрания Вален-
тина Иванова. – Нужно дать 
школам такую возможность, 
но решение должно быть рас-
смотрено родительским ко-
митетом и управляющим со-
ветом школы. Учет мнений 
родителей сегодня – обяза-
тельное требование во всем, 
что касается образовательно-
го процесса. Относительно 
формы – только вместе об-
суждать и решать: где поку-
пать, какие отличительные 
знаки, какая цена.

Увы, руководство школ 
иногда пытается в приказном 
порядке отправить родите-
лей покупать форму в опре-
деленный магазин.

– На родительском собра-
нии директор школы презен-
товала нам образцы формы и 
рекомендовала конкретную 
фирму для закупки, – поде-
лилась мама третьеклассни-
цы Евгении. – Мы тут же 
зашли на сайт фирмы и от-
крыли рты: один только жи-
лет – под три тысячи рублей! 
Но директор настаивала на 
закупке.

ник мог выбрать, носить ему 
куртку или пиджак, зеленую, 
стальную или белую водолаз-
ку. У школы были свои корпо-
ративные цвета, с ними мож-
но было «играть». Работа шла 
очень легко и в итоге всем 
принесла радость: и детям, и 
родителям, и учителям.

Мне кажется, чтобы сде-
лать хорошую школьную фор-
му, нравящуюся ученикам и 
всем вокруг, надо сначала по-
нять концепцию обучения. На 
что делается акцент в воспита-
нии школьника – на дисцип-
лину, творческую устремлен-
ность, спортивный дух. И ис-
ходя из этого выбирать стиль 
спорт-шик или просто спорт, 
кэжуальную или бизнес-исто-
рию, с детства приучающую 
детей к аккуратности.

А можно в одном комп-
лекте объединить и все ка-
тегории. Учитывая и уроки, 
и праздники, и досуг школь-
ника. Школьная форма – это 
точно «непаханое поле» для 
дизайнеров.

Но делать ее должны на-
стоящие профессионалы. И 
она при этом, конечно, не 
должна быть дорогой.

Но если этим заняться на 
уровне страны, то можно было 
бы сделать некую базу, разра-
ботать комплект. А массовый 
запуск ее производства помог 
бы добиться минимальной 
цены, оставляя при этом для 
каждой школы возможность 
выбирать цвет, вышивку или 
аппликацию для логана. То 
есть школа могла бы «тюнин-
говать» общую форму под свой 
стиль. И тогда бы это точно 
было оптимально и по стои-
мости, и по качеству, посколь-
ку производство формы могло 
бы опираться на коллекции 
лекал, отработанные с опре-
деленным нормированием и 
в соответствии с гостами. Мы 
не любим слово «госты», но, 
делая одежду для детей, надо 
выдерживать определенные 
важные параметры. Я, напри-
мер, видела школьную форму 
с предупреждением «Только 
химчистка», но это же недо-
пустимо. От школьной формы 
не должна чесаться кожа, и она 
обязательно должна стираться, 
не надо об этом забывать.

Мария Агранович, 
Елена Яковлева, 

Татьяна Кузнецова 
(«Российская газета» 

№261(8909))

ВИКТОРИя АНДРЕяНОВА. 
ДИЗАйНЕР:
– Я считаю, что школьная 
форма нужна. И рада, что 
вопрос о ней поднимается. 
Другое дело, какая это будет 
форма. Я думаю, что ребенку 
нужна прежде всего любимая 
форма. Такая, которую хочет-
ся носить. Может быть, она 
должна быть в логике клуб-
ного пиджака – это сделает 
ее более ценной и более зна-
ковой. Можно оглянуться на 
страны с незыблемыми тра-
дициями школьных форм и 
посмотреть, что они делают.

И в форме обязательно 
должны быть элементы, от-
личающие конкретную шко-
лу. Корпоративный дух и 
причастность к чему-то долж-
ны быть ощутимы ученика-
ми. Мне кажется, что все это 
стоит проработать, прежде 
чем внедрять новую школь-
ную форму.

Я как модельер разраба-
тывала ее, но только для от-
дельных частных школ.

И это был очень сложный 
процесс с «законодательной» 
точки зрения. Поскольку шко-
ла не может вести хозяйствен-
ную деятельность, то в дело 

тАтЬЯНА кАЛмЫкОВА, 
мАмА УчеНИЦЫ 11 кЛАССА,  

мОСкВА:

– У нас в школе вроде бы была форма, но к дочкиному седь-
мому классу все сошло на «нет». раньше директор предлагал 
«покупать в определенных магазинах, называя номер школы», 
потом рекомендовалось придерживаться одной цветовой гаммы. 
А сейчас: «Ну хотя бы сменку носите!» Считаю, что форма хоро-
ша в начальной школе и потом класса до седьмого. А после – 
просто деловой стиль. детали этого стиля можно проговорить 
на уровне руководства школы и родительского совета. 

НАтАЛЬЯ ЩербИНИНА,
 мАмА УчеНИЦЫ 5 кЛАССА, бАрНАУЛ:

– В Алтайском крае школьную форму ввели еще в 2014 году на 
региональном уровне. решение принимает каждая школа сама 
по согласованию с родительским комитетом. как правило, ого-
вариваются цвета и фасон. У нас в гимназии базовым цветом 
выбран серый, можно носить юбки, брюки, пиджаки, жилетки 
этого цвета и белые блузки. правда, удовольствие недешевое: 
форма для дочки – юбка, брюки и пара блузок – обошлась в 
13 тысяч рублей с учетом того, что жилетка с логотипом школы 
осталась с прошлого учебного года. Я двумя руками за единую 
форму, причем не только по школе, но и по стране. родителям 
так будет проще. купил форму – и нет проблем. Но, думаю, дети 
будут не в восторге – никакого разнообразия в нарядах.

ТОчКА ЗРЕНИя

включаются родительские 
комитеты, а каждый родитель 
«сам себе дизайнер», каждая 
мама уверена, что лучше всех 
знает, что нужно ее ребенку. А 
школа к тому же не имеет пра-
ва собирать деньги на форму, 
это опять же должен делать 
родительский комитет. В об-
щем, препятствий немало, 
но если это все изменить, то 
это сподвигнет школы повсе-
местно заняться вопросами 
школьной формы.

Я разрабатывала форму 
для школы Сотрудничества 
(одной из первых частных 
школ в Москве, на Таганке). 
И очень горжусь этой рабо-
той, поскольку эта школа с 
потрясающими традициями 
была построена на идее со-
трудничества детей, родите-
лей и учителей.

Мы делали форму в логи-
ке некоей коллекции, а уче-

п атриотический проект реализует 
Министерство образования и на-

уки Рф, Ассоциация студенческих пат-
риотических клубов «я горжусь» и об-
щероссийская организация «Офицеры 
России».

В рамках проекта в вузе начала работу 
выставка «Молодость и героизм», рассказы-
вающая о Героях Советского Союза и Героях 
России с описанием их подвигов. В конфе-
ренц-зале университета студенты встрети-
лись с людьми, отмеченными высшей на-
градой государства – Звездой Героя.

Перед собравшимися выступили Герой Со-
циалистического Труда Геннадий Сергеевич 
Баштанюк и Герой России генерал-лейтенант 
Иван Иванович Бохонко. Ему в возрасте 39 лет 
было присвоено звание Герой России за выда-
ющиеся заслуги в создании палубной авиации 
России. Оба – члены президиума общероссий-
ской организации «Офицеры России».

Герой Социалистического Труда Генна-
дий Баштанюк – человек советского време-
ни. В 1967 году окончил ПТУ № 115 в Моск-
ве, в 1988-м Высшие экономические курсы 
при Госплане СССР, а затем в 1991 году – По-
волжский социально-политический инсти-
тут в Саратове. За время трудовой деятель-
ности ему пришлось поработать слесарем 
на различных предприятиях столицы и Под-
московья. С 1972 по1986 год Геннадий Сер-
геевич принимал участие в строительстве 
города Набережные Челны и Камского ав-
томобильного комплекса, в монтаже, пуско-
наладке и обслуживании технологического 
оборудования Литейного завода КамАЗа, где 
с 1976 года руководил бригадой слесарей-
наладчиков автоматических формовочных 
линий и гидравлических систем. С 1986 года 
перешел на работу в профсоюзы, занимал 
должность заместителя председателя Все-
общей конфедерации профсоюзов. В насто-
ящее время Геннадий Баштанюк – вице-пре-
зидент МОО «ПАРК ГЕРОЕВ» и заместитель 
председателя Центрального правления ВОО 
«ТРУДОВАЯ ДОБЛЕСТЬ РОССИИ».

– Героем Труда стать непросто, – говорит 
Геннадий Баштанюк. – Надо на протяжении 
десятилетий трудиться так, чтобы все чувс-
твовали: ты по профессиональному своему 
уровню выше, чем другие. Надо все время 
совершенствовать себя и учиться. Доказы-
вать своим трудом, что ты лучший. Но я 
склоняю голову перед героями ратного под-
вига, потому что они рискуют жизнью. 

Геннадий Сергеевич пророком себя не 
считает, но уверен, что и среди присутству-

ющих в зале студентов есть те, кто в жизни 
готов совершить подвиг. 

– Я знаю, что среди вас есть люди, кото-
рые еще не знают об этом, но наступит мо-
мент, и они примут ответственное и важное 
решение, – говорит Геннадий Баштанюк. – 
Они совершат что-то важное, и мы узнаем 
об их подвигах. 

Герой России генерал-лейтенант Иван 
Иванович Бохонко в своей службе ежеднев-
но рисковал жизнью. Он – пионер современ-
ной палубной авиации. Одним из первых ос-
воил посадку на палубу тяжелого авианесу-
щего крейсера «Киев», а затем и на палубу 
тяжелого авианесущего крейсера «Адмирал 
флота Советского Союза Кузнецов», и обу-
чил этому многих летчиков.

За мужество и героизм, проявленные 
при выполнении воинского долга, Указом 
Президента Российской Федерации от 17 
августа 1995 года Бохонко Ивану Ивано-
вичу присвоено звание Героя Российской 
Федерации с вручением медали «Золотая 
Звезда».

– Я с детства мечтал стать профессио-
нальным летчиком, – рассказывает Иван 
Бохонко. – Я без неба не могу. Я влюблен в 
него. Это свобода. С каждым шагом освое-
ния своей профессии ты идешь к более высо-
ким ступеням, чтобы постичь ее полностью. 
Не думаешь, герой ты или не герой. Просто 
выполняешь свой долг. Человек труда идет 
на работу и берет с собой бутерброд (об-
разно), а летчик каждый день берет с собой 
жизнь. Чистого вам неба, друзья! 

Во встрече со студентами приняли учас-
тие руководитель исполкома общественной 
организации «Офицеры России» в Рязанской 
области Александр Дворцов, Герой России 
полковник ВДВ Святослав Голубятников, 
руководитель регионального исполкома об-
щероссийского движения «Сильная Россия» 
Антон Матренин.

– Цель нашей встречи – обеспечить пря-
мой, открытый и максимально неформаль-
ный диалог героев со студенческой аудито-
рией о патриотизме и его значении в совре-
менных реалиях, – говорит Александр Двор-
цов. – Мы хотели продемонстрировать мо-
лодежи на конкретных примерах, что герои-
ческие поступки в большинстве своем люди 
совершают именно в молодом возрасте.

Встреча показала, что место подвигу есть 
всегда, причем не только в условиях войны, 
но и в мирной жизни.

Вячеслав Астафьев
Фото автора
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П очти два месяца назад произошел со мной 
случай, который осмысливаю до сих пор. 

Дело было на одной из оживленных рязанс-
ких улиц в ветреную погоду. На регулируемом 
пешеходном переходе женщина преклонного 
возраста не устояла на ногах и упала. упала, что 
называется, навзничь. Две сердобольные жен-
щины, оказавшиеся рядом, подняли и вывели 
бабушку на тротуар. Дальше она, пошатываясь 
и опираясь на клюшку, медленно побрела одна. 
Бабушка была щупленькая, в легкой одежде, 
явно слаба и, как мне показалось, даже немно-
го дезориентирована. Складывалось ощуще-
ние, что она потеряла какую-то внутреннюю 
точку опоры. 

Подошла, предложила проводить до дома, на что 
пожилая женщина охотно согласилась. По дороге 
разговорились. Оказалось, моей новой знакомой 83 
года, живет одна неподалеку в пятиэтажке. Выйти 
из дома в осеннюю ненастную погоду ее заставило, 
как ни парадоксально, плохое самочувствие – по- 
шла в аптеку за новым градусником (на старом ни-
чего рассмотреть не смогла) и лекарствами. Исходя 
из этого, стало понятно, что бабушка явно нездоро-
ва физически. Своей жилистой рукой она крепко де-
ржалась за мой локоть; было заметно, что каждый 
следующий шаг дается ей тяжелее, чем предыдущий. 
Когда добрались до дома, старушка совершенно бес-
препятственно впустила меня – постороннего че-
ловека – в свою квартиру и даже не заперла дверь. 
«Вот так наивные одинокие старики и становятся 
находкой для мошенников», – подумала я. В квар-
тире было прибрано, но немного душно. Бабушка 
растерянно ходила из угла в угол в поиске чего-то. 
Наконец нашла градусник (тот самый, с еле види-
мыми отметками) и протянула его мне – столбик 
термометра показывал 38,5. 

Вспомнились собственные ощущения при такой 
температуре – с кровати подняться тяжело, не то 
что куда-то идти. А каково престарелому человеку! 
В голове стала прокручивать варианты, как помочь 
пожилой женщине. К счастью, именно в этот момент 
бабушке позвонила ее родственница – я взяла труб-
ку, представилась, все рассказала и объяснила, по-
обещала вызвать врача. На следующий день пришла 
доктор, сделала тест, и тут выяснилось, что у бабуш-
ки коронавирус. Данные этой пожилой женщины с 
ее разрешения я передала в социальную службу – они 
оперативно взяли ее на контроль, за что им огромное 
спасибо. Получив тревожный сигнал, заботиться о 
бабушке приехал из другого города один из ее сыно-
вей. И вроде бы ситуация в целом разрешилась. Но 
все же у меня в голове не укладывается тот факт, что 
в оживленном городском массиве человек, которому 
явно требуется помощь, может запросто оказаться 
один на один со своей проблемой. 

Не хотелось бы здесь заниматься поиском винова-
тых, тем более все обстоятельства жизни этой бабуш-
ки доподлинно мне неизвестны. Но ведь она когда-
то работала на одном крупном рязанском предпри-
ятии инженером (она об этом рассказала по пути 
домой). Только когда последний раз к ней оттуда 
приходили, вспомнить не может. А дети и внуки, 
которые далеко, видимо, еще не сообразили, что у 
их родственницы уже тот самый возраст, когда пора 
приглашать социального работника или помощни-
ка по уходу. Благо, государство сегодня такие услуги 
свободно предоставляет через центры социального 
обслуживания. 

В прошлом году я брала интервью у психолога, кото-
рая работает с людьми старшего возраста. Мне тогда 
показалась очень точной ее фраза о том, что нельзя 
недооценивать внутренний мир пожилых людей. 
Скажу больше, нельзя недооценивать их жизненный 
опыт, сегодняшние потребности (включая потреб-
ность в общении), взгляды на происходящее в реги-
оне, стране, мире. И неважно – это ваш близкий по-
жилой человек или едва знакомый.

Пожилые люди могут казаться немного странными и 
даже оторванными от реальности. Если совсем чес-
тно, многие из них – отнюдь не божьи одуванчики, 
как принято считать. С ними подчас сложно взаимо-
действовать даже на бытовом уровне, порой нужна 
уйма сил и времени, чтобы объяснить элементарное 
или в чем-то убедить. Например, в необходимости 
выпить таблетки или пользоваться современными 
средствами гигиены. Нужно быть терпеливым и чут-
ким, чтобы находить общий язык с пожилыми. Это 
отнимает массу энергии, но определенно того стоит. 
Ведь быть для кого-то точкой опоры и давать чувство 
защищенности, пусть даже в моменте, как случилось 
у меня, – это ни с чем не сравнимое ощущение, дела-
ющее лучше нас самих.

линии памяти
НОВАя ВыСТАВкА МАРГАРИТы БУДыЛЕВОй ПОСВящЕНА РОДНОМУ ТБИЛИСИ

творческие поиски Маргариты Будылевой 
не останавливаются ни на день

«Пейзаж с бельем», 1980-е

Ч еловек интересно ус-
троен: становясь стар-

ше, он может забывать, 
где был вчера и что де-
лал сегодня, зато места и 
лица своей юности пом-
нит прекрасно... 

Впрочем, у многих и эти 
воспоминания расходятся с 
реальностью, ведь со време-
нем в памяти остается только 
лучшее, а трудности забыва-
ются. Но у творческих людей 
память цепкая, и поэтому не-
редко их творения показыва-
ют ту или иную эпоху не хуже 
фотохроники. А заодно при-
дают повествованию особый 
голос, который не спутаешь с 
другими. Зайдите в музейно-
выставочный центр «Фото-
дом» имени Е.Н. Каширина – 
и с вами заговорит член Со-
юза художников СССР Мар-
гарита Будылева. Прямиком 
из 80-х годов прошлого века.

Наблюдения, моменты ра-
боты и отдыха, случайные и 
неслучайные встречи легли 
в основу выставки «Рязань – 
Тбилиси» (6+). Колоритная 
и очень современная грузин-
ская столица – родина Мар-
гариты Будылевой. Здесь она 
росла, окончила академию 
художеств, работала в фон-
дах Музея истории Грузии 
имени Симона Джанашия, 
оформляла конверты плас-

тинок в тбилисском филиа-
ле фирмы «Мелодия». С 1994 
года Маргарита Левкоевна 
живет и работает в Рязани: 
пишет картины и создает 
кукол, преподает живопись, 
рисунок, композицию и гра-
фические техники в детской 
художественной школе №1. 
Многочисленные ученики и 
коллеги художницы пришли 
ее поздравить, отмечая не-
обыкновенную зоркость мас-
тера, искренность, филигран-
ное владение графическими 
техниками и широкий твор-
ческий кругозор.

На выставке «Рязань – 
Тбилиси» представлены бы-
товые зарисовки 80-х: жизнь 
на крупных улицах и в тихих 
двориках, рабочие будни раз-
личных специалистов, трени-
ровки спортсменов, моменты 
отдыха в городе и за его пре-
делами. Маргарита Будылева 
очень точно воспроизводит 
пейзажи, костюмы, архитек-
туру, дополняя воспомина-
ния авторским взглядом на 
вещи. Получившиеся карти-
ны говорят нам: мир посто-
янно меняется, но остается 
прежним, и главное в нем – 
делать больше добра и заме-
чать красоту во всем.

Татьяна Кармашова
Фото автора  

и Александра королева

Совершить путешествие в пространстве  
и времени вместе с Маргаритой левкоевной 
можно будет на выставке до 10 декабря

татьяНа ВлаСоВа, 
заслуженный работник культуры рФ:
– Маргарита – человек, богатый своей многогранностью. я на-
зываю ее сказочницей и не перестаю радоваться и удивляться 
ее находкам. 

«кукла», 1980-е 

людмила 
ИВаНоВа
 
СПЕцИАЛьНый 
кОРРЕСПОНДЕНТ

оНИ Делают НаС лучше

Министерство сельского хозяйства и продовольствия Рязан-
ской области скорбит и выражает искренние соболезно-
вания Морозовой Нине Ивановне, заведующей кафедрой 
технологии производства и переработки сельскохозяйс-
твенной продукции РГАТУ имени П.А. костычева, в связи с 
безвременной смертью сына 

александра.

Век импровизаций
На сцене Муниципального культурного центра  
рязани состоится концерт, посвященный 
100-летию российского джаза

История российского джаза ведет отсчет с 1922 года, ког-
да в Москве состоялся первый концерт джаз-бэнда Валентина 
Парнаха. Состав был следующий: будущий писатель и сцена-
рист Евгений Габрилович сидел за роялем, актер и художник 
Александр костомолоцкий играл на ударных, Мсчислав кап-
рович – на саксофоне, Сергей Тизенгайзен – на контрабасе 
и ножном барабане.

Премьера новой музыки на сцене центрального техникума 
театрального искусства, известного теперь как ГИТИС, имела 
успех. Пионер советского джаза Валентин Парнах – поэт и пе-
реводчик, музыкант, танцор и хореограф выступил в роли имп-
ресарио и популяризатора «музыки толстых», как впоследствии 
окрестили афроамериканскую музыкальную эксцентрику.

Живое и яркое музыкальное искусство быстро вошло в 
моду и уже в 30-е годы имело миллионы поклонников в стране. 
Громадная сила вольнолюбия, человеколюбия и музыкальный 
талант советских композиторов и исполнителей прокладывали 
дорогу музыкальному искусству, говорящему на своем особом 
языке. В историю отечественного джаза вписаны такие имена 
как Леонид Утесов, Эдди Рознер, Александр цфасман, Алек-
сандр Варламов, Олег Лундстрем, Юрий Саульский.

Давно доказано, что провинция – понятие не географичес-
кое, а социокультурное. Рязань уже третий десяток лет подог-
ревает вечно кипящий котел мирового джаза. Это неотдели-
мые понятия – мировой и отечественный джаз, так как гово-
рят музыканты на одном языке. Рязанская группа Feelin’s и ее 
руководитель Геннадий Филин – участники и создатели круп-
ных международных проектов «Музыка, объединяющая мир» 
и «Есенин jazz», удостоенный международной премии Сергея 
Есенина. Благодаря деятельности группы и творческого центра 
Feelin’s, созданного на базе коллектива в 2003 году, проведе-
ны несколько десятков международных джазовых фестивалей 
и более тысячи концертов с участием исполнителей из разных 
стран. Давним и постоянным партнером рязанской джазовой 
группы стал народный артист России, известный саксофонист 
Игорь Бутман. Он уже 15 лет приезжает в Рязань, чтобы, по 
его собственному признанию, «поиграть по-рязански».

1 декабря на сцене Муниципального культурного центра 
г. Рязани состоится концерт, посвященный 100-летию россий-
ского джаза. Вместе с Feelin’s выступит московская актриса и 
певица Наталья Богданова. Прозвучат авторские композиции 
группы и музыка-ретро. Вездесущий и вечно молодой россий-
ский джаз приглашает рязанцев на свой юбилей.

Ирина Нестерова

И скренность и теплота, 
возвышенные чувс-

тва и обезоруживающая 
честность, бурление страс-
тей и семейный уют. Все 
это создается любовью, 
ради любви и из-за нее. 
оставим на время темные 
стороны этого чувства: в 
сложные времена каждо-
му из нас нужны опоры – 
и подсказки, как их об-
рести. Седьмой междуна-
родный фестиваль спек-
таклей о любви «Свида-
ния на театральной» дал 
зрителям немало вариан-
тов таких опор. «рязанс-
кие ведомости» выбрали 
из обширной программы 
три очень разных поста-
новки и на их примере ис-
следуют, где и как спасает 
любовь.

В круГоВертИ ИСторИИ
Первым (и одним из самых 
сложных) стал разговор о 
чувствах, который с рязанс-
кой публикой завел коллек-
тив петербургского Театра 
«На Литейном». Режиссер 
Роман Агеев превратил пьесу 
М.А. Булгакова «Бег» в траги-
комическую историю о граж-
данской войне, которая про-
исходит будто во сне. И герои, 
и зрители действие за дейс-
твием блуждают в полутьме. 
Каждый будто бы ищет свое-
го – побед, забвения, возмож-
ности выслужиться – но всем 
им отчаянно не хватает люб-
ви и искренности. А притих-
шая публика наблюдает, как 
персонажи теряют связь с ре-
альностью. Потому у кого-то 
без видимых причин выраста-
ют крылья (такие же грязные 
и нелепые, как все вокруг), а 
кто-то салютует проходящему 
поезду, не замечая, что он иг-
рушечный...

«Где же тут про любовь?» – 
шепнула одна дама другой на 

Зорко лишь сердце
СЕДьМыЕ «СВИДАНИя НА ТЕАТРАЛьНОй» ПОкАЗАЛИ:  
ПОРОй ТОЛькО ЛЮБОВь ПОМОГАЕТ ОСТАВАТьСя СОБОй

Истинные намерения Эраста из «Бедной лизы» с самого начала понятны всем – 
но не главной героине
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выходе из лож в антракте. Но 
эта вариация «Бега» – скорее 
про то, что случается с ми-
ром, который ее предает.

На ПороГе ВЗроСлеНИя
Совсем другую историю, пас-
торальную и немного притор-
ную, приготовил зрителям и 
жюри еще один петербургский 
коллектив – театр юных зрите-
лей имени А.А. Брянцева. Ре-
жиссер Марк Розовский взял 
за основу классику сентимен-
тализма – «Бедную Лизу» Н.М. 
Карамзина. Возвышенную и 
печальную повесть в театре 
дополнили стихами Юрия Ря-
шенцева, которые помогают 
по-новому взглянуть на героев 
и их драму в целом. Освежает 
действо ирония, а дополняет и 
раскрывает живая музыка.

Но чем дальше от нача-
ла, тем меньше сладости и 
свежести остается в истории 
любви честной крестьянки и 
пройдохи-дворянина. Карам-
зин показывал отношения 
Лизы и Эраста как некий пик, 
современный зритель видит, 
что это был лишь этап жизни, 
тест на взрослость – и оба ге-

роя его не прошли. И беспеч-
но-потребительское отноше-
ние к людям, и стремление 
прыгать в омут с головой оди-
наково опасны... 

МежДу ПроСтраНСтВоМ 
И ВреМеНеМ
Одним из завершающих и са-
мых драматичных стал спек-
такль «Пять-двадцать пять». 
Сразу скажем, что жюри 
присудило этой постановке 
приз за лучший актерский 
ансамбль – и это оправданно. 
Таганрогский ордена «Знак 
Почета» театр имени А.П. Че-
хова взялся за современную 
пьесу, в которой переплете-
ны тяжелые размышления о 
выборе между саморазруше-
нием и саморазвитием.

Вместе с главным героем 
Колей зрители не раз прохо-
дят между жизнью и загроб-
ным миром. Парень прини-
мает решение уйти из жиз-
ни и попадает на своего рода 
ток-шоу, которое ведут Бог и 
Дьявол. Они задают неудоб-
ные вопросы, но обещают в 
награду ненадолго вернуть 
Колю туда, где он был счаст-

лив. Молодого человека носит 
между отчаянием и надеж-
дой, страхом и апатией, а вы-
сшие силы почему-то обрета-
ют лица его лучших друзей... 
Коля пытается все исправить, 
вернуть любимую, отказаться 
от наркотиков. И что-то ему 
удается, только сама смерть, 
увы, неотвратима... 

И, когда закрывается зана-
вес и все артисты выходят на 
поклон, буквы на их футбол-
ках складываются в слово LIVE 
(«живи»). Жаль только, что 
спектакль имеет маркировку 
18+: его полезно посмотреть 
и обсудить ребятам помладше, 
которые учатся понимать цен-
ность своей и чужой жизни.

***
Этот посыл – живи не-

смотря ни на что, жди своих 
моментов счастья, помогай 
другим и умей прощать – 
можно считать общим на 
фестивале. Сохраним же их 
в сердце и воплотим до сле-
дующих «Свиданий на Теат-
ральной», которые вернутся 
в ноябре 2023 года.

Татьяна Кармашова
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